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Владислав Валерьевич (00:00:02 – 00:03:14) 

 Сегодня у нас первое установочное координационное заседание 

Общественного совета нашей службы гос. статистики. Хочу сказать, что был 

приличный конкурс состава Общественного совета. Действительно, ряд 

авторитетнейших организаций, приняли участие: и ТПП, и Деловая Россия, и 

ряд ВУЗов, Плеханова, Институт Гайдара и так далее. 

 И, конечно, знаете, я, вот, был на коллегии несколько лет назад у 

Росстата. Конечно, Росстат здорово, поменялся за эти годы. Знаете, и в плане 

цифровых технологий, в плане инструментов, метрик. Для меня было 

открытие по многим вещам. Это ведомство идет в ногу со временем.  

 Поэтому у нас и был большой конкурс в состав Общественного совета 

профессионалов. Есть задачи. Мы их обсудим после всех оргвопросов.  

Я надеюсь на интересные диалоги. И, конечно, на рекомендации для наших 

комиссий Общественной палаты, и для профильных ведомств. Все наши 

ведомства, и даже Общественные советы опираются на данные Росстата. 

 Знаете, я приятно удивлен, что Росстат публикуют открытую, 

достоверную, иногда нелицеприятную информацию в плане демографии. Я 

тут свой план демографический выполнил. У меня пока 7 детей. От Росстата 

ко мне претензий быть не должно.  

 Это очень важно, так сказать, информация – это не просто, для…это 

для повышения эффективности работы на наших ведомствах. Ну, о чем я 

говорю. Пожалуйста, Сергей Сергеевич.  

 

Сергей Сергеевич(00:03:17 – 00:06:51) 

 Спасибо большое, Владислав Валерьевич, уважаемые коллеги. Я хотел 

бы поблагодарить в первую очередь Владислава Валерьевича за организацию 

и проведения конкурса в Общественный совет при Росстате. И хотел всех вас 

поздравить с избранием в наш состав Общественного совета.  

 Цель Общественного совета – это, конечно же, обеспечить открытость 

Росстата и обеспечить взаимодействие с гражданскими институтами, 
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обществом, обеспечить общественный контроль нашей деятельности,  

и способствовать во взаимодействии развитию службы. Это и в первую 

очередь следование международным стандартам, развитие лучших 

международных стандартов, их адаптация, выработка своих решений и 

постоянная работа в изменяющейся среде и с новыми источниками 

информации, и с новыми явлениями, которые появляются в социально-

экономической сфере. 

 И в том числе, с участием Общественного совета. Мы считаем, что 

данная работа будет осуществляться качественнее, понятнее, прозрачнее.  

В прошлом составе Общественный совет под председательством Андрея 

Николаевича Клепача, участвовал в подготовке и проведении Всероссийской 

переписи населения, и Сельскохозяйственной микро переписи,  

и экономической переписи. Такие три большие переписи было проведено. 

Работаем над рядом проектов, часть из которых уже обсуждались  

и освещались в рамках работы Общественного совета. Какие-то вопросы еще 

предстоит обсуждать. Всего у нас в прошлом составе проведено  

17 заседаний. На них рассмотрено 47 вопросов. 

 У нас есть заделы в работе определенные и какие-то новые аспекты, 

которые мы видим. Готовы все открыто обсуждать.  Вопросов много. И 

здесь, конечно же, приоритеты будете определять вы. Мы готовы по всем 

этим повесткам работать.  

 И недавно доклад Счетной палаты об открытости государства России 

подтвердил максимальную степень нашей открытости, нашего ведомства.  

И, конечно же, это не могла не произойти без взаимодействия с вами со 

всеми с кем-то в прошлом составе, с кем-то в нынешнем составе. Уверен, что 

нынешний Общественный совет также продолжит сотрудничать  

с Росстатом. 

 Мы видим принцип этой работы в первую очередь, построенной на 

обратной связи и активным участием в деятельности Росстата по всем 

направлением. И, конечно же, Росстат служба открыта к диалогам, к вашим 
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предложениям и конструктивной критике. И готовы совместно с вами все это 

обсуждать, отрабатывать. 

 Поэтому давайте вместе работать над развитием национальной 

статистики. Спасибо большое. Спасибо.  

 

Владислав Валерьевич (00:06:52 – 00:16:49) 

 Спасибо, Сергей Сергеевич. Хорошие слова. Я думаю, что все 

поддерживаем. У нас сегодня, наверно, из нескольких самых главных 

вопросов – выборы председателя Общественного света государственной 

службы статистики. 

 У нас по регламенту, по стандарту выдвигает Общественная палата 

председателя. Только по тому, что это первое заседание, мы советуемся, 

безусловно, с рядом членов Общественного совета, с профильными 

комиссиями Общественной палаты, с рядом некоммерческих организаций. 

Проводим консультации, но абсолютно мы в этом случае не зависим, так 

сказать, со службой. Но здесь, так сказать, на предмет, что если вы против 

категорически, объясните публично, почему «нет». 

 Но при этом, каждый из вас может себя выдвинуть, товарища, соседа 

в конкуренты нашей кандидатуре. Знаете, изучив все анкетные материалы 

всех членов Общественного совета, мы нашли такого уникального человека. 

Он бы мог возглавить и правительство России, вице-премьером стать, 

министром. Я говорю это вполне серьезно, потому что этот человек просто, 

ну, повезло Общественному совету Росстата, что он согласился возглавить. 

Это главный экономист Внешэкономбанка гос. корпорации. Это бренд. В 

принципе, Клепач – это уже не фамилия это уже бренд, скажем так, и в 

статистике, в экономическом мире. 

 Андрей Николаевич, конечно, вот, я скажу, у нас…Я люблю все 

советы. У нас их 49. Разные руководители. Но мне кажется, что даже 

немножко так с завистью к Росстату, что такой человек. Это сильно для 
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Совета. Но кто хочет войти в анамнез истории, стать конкурентом Клепача, 

проиграл 20 голосов, 17. Ну, не важно. Могут выдвинуть. 

 Коллеги, поэтому у нас кандидатура Андрея Николаевича. Кто-то 

еще…кто-то хочет? Денис Александрович, вы по-моему хотели, нет? То есть, 

вот, понимаете. Понимаете я почему еще говорю об этом, потому что у нас 

очень часто бывает один кандидат, и обгоняет палату. Ну что ж, это не 

демократично. Ну, то есть, как бы… 

 Мне говорят: «Ну, ты как-то проводишь плохо, что, вот, ну, один 

кандидат». Денис Александрович, а почему вы не хотите? Ну, что вы 

стесняетесь? Ну, хорошо. Опять выборы с одним кандидатом. 

 Ну, Андрей Николаевич – это бренд. Ну, давайте, может быть, вопросы 

есть к Андрею Николаевичу, к кандидату? Да, понятно, что…да, да.  

 Товарищи, если действительно, ну, никто не хочет создать 

конкуренцию, тогда ставлю на голосование кандидатуру Андрея 

Николаевича. Биография надо рассказывать, нет? Это минут 5 займет, 7. Не, 

ну, это кратко 5-7, а так, конечно… 

 Коллеги, кто за то, чтобы избрать председателем Общественного 

совета при службе государственной статистике Клепача Андрея 

Николаевича, прошу, пожалуйста, проголосовать.  

 Кто против? Кто воздержался? Единогласно. Я вас поздравляю, Андрей 

Николаевич. Коллеги, у нас также предлагает зама Общественная палата. Ну, 

есть две уникальные опять же, кандидатуры. Они уникальные я сейчас 

объясню почему. Потому что среди вас (вы не все знаете) есть член-

корреспондент Российской академии наук. Не в каждом совете есть член-

корреспондент и академики. 

 Заслуженный деятель науки. Понятно, что доктор наук, профессор, зав. 

кафедры статистики эконометрики Санкт-Петербуржского государственного 

педагогического университета, Елисеева Ирина Ильинична. Вот, если вдруг 

кто-то не знает из новых коллег.  
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 И у нас…у нас 2 кандидатуры, две вакансии. И на второй у нас тоже 

бренд. Одни бренды. Можно даже делиться. Это Суринов Александр 

Евгеньевич. И опять тоже доктор экономических наук, директор 

департамента высшей школы экономики. Да? Ничего не путаю, да? То есть, 

это…да-да-да. И он же возглавлял, по-моему, экспертный центр, научный 

экономический совет при Росстате. То есть, он даже руководил, можно 

сказать, научным… 

 Да. Ну и, понятно, что он…то есть, до 2018 года. Ну, мы как бы не 

поддерживаем. Руководители приходят в Общественный совет. Но здесь 

случай уникальный, потому что это профессионал с большой буквы. Я хочу 

сказать, что нет, у нас был случай, когда руководитель сразу перешел в 

состав Общественного совета, и захотел его возглавить. Ну, предыдущий 

сразу.  

Ну, у нас так не приветствуется. У нас приветствуют, наоборот, как 

было со Скуфимским. Был председателем Общественного совета, а стал 

главой Росреестра. Вот это вот мы приветствуем. А, наоборот, так сказать. 

Но Александр Евгеньевич уже 5 лет занимается наукой. И, конечно, он 

крупнейший методолог Росстата. И, конечно, он с 2019 года в составе 

Общественного совета, за что мы очень-очень благодарны.  

И с 1981 года он в органах Госкомстата СССР. Скажем, 42 года он 

глубоко в теме. То есть, практически после школы, наверно. 

Коллеги, вот, 2 кандидатуры, два места. Денис Александрович, вы по-

прежнему. Да. Андрей Николаевич, как? Есть возражения против бренда 

Росстата и академиков? Командный подход, да. Удобно. На троих всегда 

удобно. 

Коллеги, ну, тогда опять же, давайте тогда голосовать. Кто за то, чтобы 

избрать заместителями председателя Общественного совета службы 

государственной статистики Елисееву Ирину Ильиничну и Суринова 

Александра Евгеньевича?  
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Опять единогласно. Все обвинят. Надо одному, кто против, хотя бы с 

импровизированием. Значит, понимаете, все единогласно, без…ну. Все 

демократично. 

Коллеги, но самое главное, еще таких два предложения и замечания по 

работе. Это к Андрею Николаевичу и Сергею Сергеевичу. Мы очень 

приветствуем совместные заседания Общественных советов, Андрей 

Николаевич, с Минэком, с другими ведомствами. С Минэконом у вас, 

наверно, это самый главный партнер – это Минэк. Но есть же другие, с кем 

можно. 

Конечно, мы бы хотели, чтобы это и мероприятие, и форум,  

и слушание Общественный совет проводил не только в Росстате, а в рамках 

Общественной палаты. Тут и чай, кофе бесплатно. И зал, и все есть. И вода. 

Все за счет общественности. Это очень важно, потому что мы хотим, чтобы 

площадка здесь…чтобы не так: разъехались по ведомствам, а здесь у нас 

максимально широкий, ну, круг общественности. Может быть, какие-то 

данные и цифры Росстата мы обсуждали.  

У нас было слушание интересное по демографической политике. Я 

даже об экономике не буду говорить. Ну, то есть, есть такие отделы, где 

можно пообсуждать, попредлагать, и с участием ведущих университетов как 

раз высшей школы экономики, и МГУ, Плехановки и так далее. 

Как раз они у нас члены представители в составе Общественного 

совета. Будем очень благодарны, потому что не хватает ярких, интересных 

обсуждений. Количества хватает, а вот, качество, яркость я бы хотел, ну, 

может быть, я такой перфекционист. 

Коллеги, есть еще один вопрос. Он формальный, но очень важный. Нам 

нужно утвердить также кодекс этики члена Общественного совета при 

службе. Ну, многие его читали, смотрели, да? Ну, документ типовой. У нас 

все советы его утверждают. Знаете, такой документ, который не утвердить 

нельзя. 



8 

 

То есть, даже нельзя…пойти против. Потому что, на самом деле, если 

мы его не примем, мы не можем, работать, потому что это и 

антикоррупционный документ, и кодекс этики, и так далее. 

Поэтому если нет возражений, прошу проголосовать. Кто за, чтобы 

принять кодекс этики членов Общественного совета при службе 

государственной статистики, прошу проголосовать. Спасибо. 

Теперь я предоставляю слово Андрею Николаевичу. Может быть, идеи, 

может быт, планы работ. Ну и, естественно, надо нам бы и для палаты  

в течение месяца вы нам выслали примерный план своей работы, но на 

следующий год.  

Андрей Николаевич, вам слово.  

 

Клепач Андрей Николаевич (00:16:50– 00:21:56) 

Спасибо, Владислав Валерьевич. И тоже благодарность всем коллегам 

за доверие. Я рад, что мы, с кем-то продолжаем работу, с кем-то начинаем 

вместе, потому что, действительно, запросы не просто на статистику,  

а на такое понимание, в чем качественное, количественное, как устроена 

наша жизни – очень большой. И скорее, только растет и повышается  

в обществе. 

На самом деле, мы даже не до конца рассмотрели в этом году все те 

вопросы, которые планировали. Поэтому первое, вот, что мы хотели бы 

сделать и обсуждали это с коллегами в Росстате – это до конца этого года, 

вот, в ноябре и в декабре еще проведем заседание рабочее. Предварительно 

уточним. Это видимо тема, связанная и со статистикой общеэкономического 

эволюционного развития. Мы планировали обсудить эту тему.  

Есть вопросы, которые касаются оценки трудовых ресурсов или 

вообще соотношения спроса на профессии с тем, чтобы готовить в системе 

образования. Но посмотрим. Может быть, этот вопрос требует большей 

подготовки. Мы его перенесем на следующий год. 
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Есть тоже такая идея, и даже запрос из регионов, чтобы провести 

обсуждения индикаторов методики оценки устойчивого развития и 

параметров устойчивого развития, и соответствующие требования. Там, 

статистика, но это тема, которую Росстат будет поднимать и в повестке 

БРИКС на следующий год.  

И мы можем и в этом году провести обсуждение, и там, на следующий 

год. Поэтому я думаю, что мы здесь и в ноябре, и в декабре проведем наше 

заседание.  

Второй момент, о чем тоже Владислав Валерьевич сказал – просьба 

всем, до середины ноября, потому что сейчас все равно осталось уже не 

много времени, прислать предложения по плану работ. Чтобы мы, 

действительно, все это обсудили и понимали весь как бы план наших работ 

на следующий год. 

При этом, действительно, очень хорошая идея. Мы подумаем, как с тем 

же Минэкономразвития и, в том числе, возможно, и с Минстроем провести, 

ну, их Общественные советы и совместные заседания. При этом, есть тема, 

которая мы тоже с вами поднимали, но не успели рассмотреть. Она входит и 

в планы, и в стратегию развития Росстата. Это вопрос муниципальной 

статистики.  

И подумаем, с кем с Минстроем, потому что тематика регионального 

развития за вице-премьером Хуснуллиным, там, или отчасти с Минком. 

Провести тоже совместное заседание, но в то же время подумаем над тем, как 

с учетом региональных управлений Росстата, а может быть, и даже 

возродить. Они у нас существовали региональные Общественные советы. 

Может быть, не во всех регионах, но наиболее активных. И вместе с ними 

будем обсуждать эти вопросы, и особенно связанные с муниципальной 

статистикой, и с тематикой устойчивого развития. 

Недавно был форум в горном Алтае. Посвящен экологической 

тематике и тематике устойчивого развития. Есть интересные 

методологические наработки у них, поэтому я думаю, что мы сформируем 
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такой круг вопросов, который, ну, действительно, затрагивает жизненные 

вопросы нашей страны и не только на федеральном уровне, и на уровне 

регионов. И будут актуальны и важны для населения, для каждого человека. 

Так что, начинаем работу или продолжаем работу. И у меня огромная 

просьба, действительно, чтобы, условно говоря, к 8-10 ноября, чтобы мы 

собрали эти предложения и смогли их обработать, и мы сформировали потом 

вместе, согласовали потом план нашей работы на следующий год.  

И одновременно уточню, вот, тематику заседания в ноябре и декабре. 

Ну а так, еще раз всех благодарю. И надеюсь, что у нас будем удачная 

работа, и обязательно будем собираться и гостеприимно в здании 

Общественной палаты. Спасибо вам. 

 

Владислав Валерьевич (00:21:56 – 00:25:57) 

Спасибо. Коллеги, я сейчас приглашаю всех у нас 2-3 ноября будет 

итоговый огромный форум «Сообщество» в музее Победы. Всех приглашаем 

2-3. Программа на сайте Общественной палаты будет и на сайте формула 

«Сообщество». Ну, наберете. 

И приглашение. Мы приглашаем всех членов Общественного совета. 

Ну, как бы запишите себе. Интереснейший. Там десятки панелей, площадок. 

Там будет… 2 ноября будет презентация рейтинга Общественного совета, где 

вы тоже будете, так сказать, присутствовать, ну, как Общественный совет. 

И, конечно, интересные дискуссии, интересные люди. Я хочу сказать, 

что, ну, вот, задача…мы, вот, и там собираемая как раз все члены ну, все, кто 

может прийти понятно. Всех наших Общественных советов. И интересные 

дискуссии, обмен мнениями, там.  

Это раз в год это уникальное мероприятие. Поэтому всех зовем. У нас 

оно будет 2 дня с 10 до 6 каждые, так сказать. Ну, программа есть. Кого что 

заинтересует. У нас это такое мероприятие огромное. Форум проходит 

только раз в год, вот, ежегодно. А так, в основном, конечно, по кругам. По 

кругам, там, свои направления, социализация. 
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Поэтому я бы очень хотел, чтобы так активно, тем более, с учетом, так 

сказать, ну, разносторонних у нас и направления деятельности членов 

Общественного совета, мы бы очень хотели, чтоб активно вы тоже в форме. 

У нас даже есть там онлайн, но лучше в живую. Ну, просто слушайте, станет 

интересно. Может зайти вопрос, так сказать, и поучаствовать в работе с 

секцией. Взять интересные материалы.  

Пользуйтесь случаем. Это у нас, вот, раз в год два дня, а так, конечно, у 

нас ежедневно в Общественной палате приходят самые разные мероприятия. 

Вот сейчас спустился я с небес. Это с 4 этажа. Там  было по туризму 

мероприятие, по расчетам. Депутаты, страховые компании. Тоже, хочу 

сказать, очень интересно. 

Вот, у нас на сайте палаты. Ну, ждем всех. Ждем всех на форум. Ну, 

Андрей Николаевич, у меня повестка исчерпана. Конечно, можно еще что-то 

пообсуждать, но как, вот, если… 

Тогда огромное спасибо вам, Сергей Сергеевич. Я считаю, что работа 

совета зависит от двух человек всегда. В первую очередь, от руководителя 

ведомства, от председателя совета, но ключевую роль здесь играет 

ответственный секретарь Общественного совета и он же заместитель 

руководителя Росстата, Шаповал Ирина Николаевна.  

Так сказать, она мостик между Общественным советом и ведомством, и 

Общественной палаты. И мы бы очень хотели, чтобы, так сказать, с ней в 

хорошем, тесном взаимодействии. У нее самая лучшая специальность – 

юриспруденция. Это для нас очень важно, чтобы деятельность совета была 

еще в рамках правового поля и положения стандарта. У нас там есть десятки 

документов по Общественному свету. 

Я, конечно, хочу, чтобы хотя бы часть из них прочитали, но в первую 

очередь, это кодекс этики. Потом если просто прочитаете, не проголосовали, 

там, нельзя подходит к Сергею Сергеевичу на пять шагов. Уже четыре. Так 

сказать. 
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Нет, я вполне серьезно. У нас были единичные за эти 20 лет случаи, но, 

тем не менее. Вам огромное спасибо за работу, за предыдущую, за то, что 

согласились, может, кто-то не знает, на бесплатную безвозмездную работу. 

Вот эти годы во благо нашей родины, но во благо, так сказать, гражданского 

общества. 

Спасибо. Сергей Сергеевич, может быть, в заключении что-нибудь? 

 

Сергей Сергеевич (00:25:57 – 00:26:43) 

Состав, который сформировался – он, я уверен, что будет 

способствовать нашему развитию. У нас очень много серьезных задач. Еще 

раз просто говорю, что здесь нам важно, чтобы вы видели, как мы движемся, 

давали оценку этому, и чтобы мы могли с вами в этих вопросах быть в таких 

партнерских отношениях, советоваться. 

Где-то нам нужно подсказывать. Можно даже критиковать. Мы 

открыты для критики. Главное, чтобы был результат общий для страны и для 

развития национальной статистики. Вот это вот наша такая миссия. И я 

думаю совместная задача, которую мы будем решать. Спасибо всем большое. 

Спасибо. 


